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 03  Финансовый университет: 105 лет развития и успеха 

1 марта 2024 года Финансовый университет отметил 105-летие со дня основания. 
Празднование началось с торжественного заседания ученого совета, в котором 
приняли участие почетные гости, сотрудники и преподаватели вуза, а также 
руководители всех филиалов Финансового университета.   

 13  Главные технологические достижения страны презентовали на дне 
промышленности на ВДНХ
14 февраля 2024 года на Международной выставке «Россия» состоялся форум 
национальных достижений, посвященный промышленности. В этот день представители 
государственных органов и бизнеса презентовали наиболее значимые достижения 
в сфере промышленности, рассказали об особенностях работы различных отраслей 
и обозначили основные направления развития. 

 15  Заместитель министра обороны России Татьяна Шевцова выступила с открытой 
лекцией в Финансовом университете
16 февраля 2024 года в Финансовом университете состоялась лекция заместителя 
министра обороны России Татьяны Шевцовой, посвященная основным направлениям 
деятельности военного ведомства в современных условиях.  

АКТУАЛЬНО 
 17  Поздравление юбиляру

16 февраля 2024 года в зале Профессорского клуба состоялось чествование 
проф. Якова Андреевича Пляйса по случаю его 80-летнего юбилея.    

 19  Главное дело моей жизни. Что уже сделано, а что нет и что еще надо бы сделать.
Мне или тем, кто придет на смену
К 80-летию проф. Я.А.Пляйса. 

ИСТОРИЯ ВУЗА – ИСТОРИЯ СТРАНЫ  
 26  Они были первыми. Ректор МФЭИ Д.П.Боголепов: малоизвестные страницы 

трудовой деятельности в первые годы советской власти
Проф. Дмитрий Петрович Боголепов, выпускник юридического факультета 
Императорского Московского университета (1909), магистр финансового 
права (1913), ректор МФЭИ (1919–1920), одновременно работал в Совнаркоме, 
Наркомфине, а в 1920–1921 годах являлся ректором МГУ. Но неожиданно он оставил 
административную работу и ограничил свою трудовую деятельность в качестве 
преподавателя и научного работника. Причины такого поворота в его судьбе пока 
не изучены. Авторы не претендуют на полное освещение этого вопроса, а предлагают 
свою версию событий. Изучение архивных документов и материалов позволяет 
предположить, что крутой поворот в жизни и судьбе проф. Боголепова произошел 
из-за не соответствующей его ожиданиям проводимой экономической и финансовой 
политики в начале 1920-х годов. 

ПРОФЕССОРСКИЙ КЛУБ 
 31  Россия как империя: есть ли будущее у прошлого?

Прошлое нашей страны начиная с 1721 года, когда Россия при Петре I после удачной 
Северной войны и подписания Ништадтского мира была названа империей, а он сам 
императором, фактически всегда было имперским. Под таким названием мир знал 
Россию до 1 сентября 1917 года, когда А.Ф.Керенским, председателем Временного 
правительства, она была названа демократической республикой. Однако закрепить 
это название в конституции, которую должно было принять Учредительное собрание, 
избранное в ноябре 1917 года уже при власти большевиков и собравшееся в начале 
января 1918 года, не получилось...

ВНЕ АУДИТОРИИ
 36  Новых членов студенческого клуба Финансового университета 

«Самоуправление вне границ» отметили в Государственной думе
20 февраля 2024 года в Государственной думе состоялась церемония посвящения 
в члены практико-ориентированного студенческого клуба Финансового университета 
«Самоуправление вне границ», участники которого пробуют свои силы в качестве 
общественных помощников, поддерживают социально значимые проекты и проходят 
практику в органах законодательной и исполнительной власти. Мероприятие 
прошло в рамках заключенного между Финансовым университетом и комитетом 
Государственной думы по региональной политике и местному самоуправлению 
соглашения о сотрудничестве.   

 39  Золотой фонд – 2023: поздравляем победителей!  
В издательстве «КНОРУС» подвели итоги Х Всероссийской книжной премии «Золотой 
фонд». Премией отмечен особый вклад авторов Финансового университета в развитие 
образования и издание высококлассной учебной литературы в России. 
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1 марта 2024 года Финансовый университет отметил 105-летие со дня основания. Празднование началось 
с торжественного заседания ученого совета, в котором приняли участие почетные гости, сотрудники и пре-
подаватели вуза, а также руководители всех филиалов Финансового университета.

Елизавета Горшкова 

ФИНАНСОВЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ:

РАЗВИТИЯ 
И УСПЕХА105 ЛЕТ
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ткрывая заседание 
ученого совета, рек-
тор Финансового 
университета при 

Правительстве РФ Станислав 
Прокофьев отметил, что Фи-
нансовый университет по пра-
ву является главной кузницей 

финансовых кадров нашей 
страны. За свою 105-летнюю 
историю вуз прошел большой, 
во многом новаторский путь 
развития и подготовил свы-
ше миллиона высококлассных 
специалистов. Выпускники 
университета внесли значи-

тельный вклад в процветание 
и благополучие нашего Отече-
ства, его экономическую и со-
циальную стабильность.

«К нашему 105-летнему юби-
лею мы подходим как мегауни-
верситет, входящий в десятку 
самых крупных вузов страны. 

–О
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Сегодня Финансовый универ-
ситет – это большой и много-
профильный вуз, который не 
только готовит высококвалифи-
цированных специалистов для 
нашей экономики, но и форми-
рует гражданственность и ми-
ровоззрение, продолжая слав-
ные традиции, заложенные его 
основателями», – подчеркнул 
Станислав Прокофьев.

Ректор Финансового универ-
ситета выразил благодарность 
преподавателям, подчеркнув, 
что «все то, что составляет се-
годня славу и гордость вуза, – 
это результаты труда его педа-
гогов», а также особо отметил 
значимость связи поколений.

Завершив приветствие, рек-
тор вручил первые награды, 
учрежденные в честь 105-ле-
тия Финансового университе-
та, – памятные медали «105 лет 
Финансовому университету» 
почетному президенту Фи-
нансового университета Алле 
Грязновой и президенту Фи-
нансового университета Михаи- 
лу Эскиндарову.

Далее слово было передано 
министру финансов РФ Ан-
тону Силуанову. Он зачитал 
поздравительный адрес от 
президента РФ В.В.Путина. За-
тем Антон Силуанов поздра-

вил участников заседания 
от себя, отметив значимость 
подготовки высококвалифи-
цированных экономистов, фи-
нансистов и управленцев, спо-
собных творчески мыслить и 
эффективно решать постав-
ленные задачи, справляться 
с вызовами, стоящими перед 
нашей страной.

В торжественной обстанов-
ке министр вручил коллекти-
ву Финансового университета 
почетный знак Российской Фе-
дерации «За успехи в труде», 
объявил о присвоении почет- 
ного звания «Заслуженный дея- 
тель науки Российской Феде-
рации» ректору университета. 
Преподаватели и сотрудники 
вуза получили государствен-
ные награды из рук министра 
финансов.

За вклад в развитие Финансо-
вого университета Станислав 

Почетный знак «За успехи в труде» – 
государственная награда Российской 
Федерации, учреждена указом президента 
от 24 августа 2021 года № 490.

Согласно указу, почетным знаком «За успехи в труде» на-
граждаются коллективы, независимо от формы собствен-
ности организации, за высокие достижения в промышлен-
ном и сельскохозяйственном производстве, экономике, 
науке, культуре, искусстве, образовании, здравоохране- 
нии, воспитательной работе, спорте и физкультурно- 
оздоровительных мероприятиях. Вместе с почетным зна-
ком коллективы получают грамоты. Коллектив может по-
лучить почетный знак только один раз. 
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Владимир Путин 
поздравил преподавателей, 
студентов и выпускников 
Финансового университета 
при Правительстве РФ 
с 105-летним юбилеем 
вуза. Президент особо 
отметил, что «университет 
по-прежнему остается 
настоящим центром 
притяжения для талантливой, 
энергичной, стремящейся 
к профессиональным успехам 
молодежи».

«Диплом Финансового университета – 
свидетельство глубоких, основательных 
знаний и навыков, которые в полной мере 
позволяют выпускникам уверенно смотреть 
в будущее, строить успешную карьеру, слу-
жить России и нашему народу», – говорится 
в поздравлении.

Финансовый университет при Правитель-
стве Российской Федерации отмечает 105-ле-
тие со дня основания 1 марта 1919 года. 
Пройдя большой путь развития от узкопро-
фильного вуза до инновационного научно- 
образовательного комплекса, Финансовый 
университет воспитал в своих стенах не одно  
поколение высококвалифицированных специа- 
листов.
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Прокофьев вручил министру 
финансов Антону Силуанову 
атрибуты звания «Почетный 
профессор Финансового уни-
верситета».

«Бесспорно, Антон Германо-
вич – один из самых ярких и 
выдающихся выпускников Фи-
нансового университета. И мы 
очень благодарны за то, что, 
несмотря на возложенные на 
него ответственные задачи, он 
не забывает свою альма-матер 
и принимает живое участие в 
судьбе Финансового универси-
тета, уже не один год возглав-
ляет финансовый факультет, 
регулярно выступает с лекция- 
ми перед нашими студентами 
и вносит весомый вклад в раз-
витие научно-образовательной 
деятельности вуза», – сказал 
ректор.

Далее коллектив Финунивер-
ситета поздравил заместитель 
руководителя аппарата прави-
тельства РФ Игорь Шевченко. Он 

зачитал поздравление М.В.Ми-
шустина и вручил награды пра-
вительства преподавателям и 
сотрудникам Финансового уни-
верситета.

Присоединяясь к поздравле-
ниям, заместитель министра 
науки и высшего образования 
Ольга Петрова подчеркнула, 
что в стенах вуза рождаются 
авторские проекты и инициа- 
тивы, отметила уникальную 
атмосферу университета и по-
благодарила всех, кто вносит 
свой вклад в подготовку ново-
го поколения высококлассных 
специалистов. Завершив обра-
щение, замминистра вручила 
ведомственные награды препо-
давателям и сотрудникам Фи-
нуниверситета.

Также поздравление в адрес 
университета направил пре-
зидент Центрального финан-
сово-экономического универ-
ситета Китайской Народной 
Республики проф. Ма. В своем 

видеообращении он подчерк- 
нул престиж и авторитет Фи-
нансового университета в меж-
дународном научно-образова-
тельном сообществе.

Торжественное заседание 
продолжилось выступлени-
ем ректора Белорусского го-
сударственного экономиче-
ского университета Алексея 
Егорова, который отметил 
значимость международного 
академического сотрудниче-
ства и выразил благодарность 
Финансовому университету 
за многолетнее продуктивное 
взаимодействие.

В свою очередь, обращаясь 
к главе ведущего вуза Бела-
руси, ректор Финансового 
университета сообщил: «При-
няв во внимание ваш вклад 
в развитие международного 
сотрудничества и дружескую 
поддержку между нашими 
университетами-побратима-
ми, ученый совет Финансо-
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вого университета единогласно 
принял решение присвоить вам 
почетное звание «Почетный 
доктор Финансового универси-
тета» и вручить атрибуты по-
четного звания – диплом и ман-
тию почетного доктора».

В финале торжественного меро-
приятия прозвучали поздравле-
ния от представителей филиаль-
ной сети вуза.

В числе почетных гостей были 
выдающиеся выпускники, пред-
ставители профильных мини-
стерств и ведомств, руководите-
ли федеральных СМИ, а также 
партнеры и друзья университета.

В своей приветственной речи 
ректор Финансового универси-
тета Станислав Прокофьев на-
помнил об основных вехах ста-
новления вуза и особо отметил 
значимую роль всех ректоров в 
развитии университета на раз-
личных исторических этапах.

«Дорогие друзья, именно се-
годня, в день 105-летия со дня 
основания нашего университе-
та, состоялось поистине исто-
рическое событие: коллектив 
Финансового университета по- 
лучил государственную награду –  
почетный знак президента Рос-
сийской Федерации «За успехи 
в труде». Созданный в далеком 
уже 1919 году университет рос и 
укреплялся вместе со страной. 
Из стен нашего вуза вышли за-
мечательные специалисты, все 
они настоящие профессионалы, 
спаянные общими ценностя-
ми, которые работают на благо 
своей Родины. Среди наших вы-
пускников – восемь министров 
финансов, крупные бизнесмены 
и предприниматели.

Финансовый университет се-
годня – огромный вуз, который 
входит в десятку крупнейших 
университетов страны и задает 
новые векторы развития финан-
сово-экономического образова-
ния: внедряет инновационные 
образовательные модели, разви-
вает взаимодействие с ведущими 
университетами страны и про-
двигает бренд отечественного 
образования среди иностранных 
студентов. В 2023 году наш вуз 
поставил собственный рекорд по 
привлечению иностранных об-
учающихся, и сегодня в стенах 
вуза учатся более 2,5 тысяч ребят 
из 92 стран мира», – сказал Ста-
нислав Прокофьев.

Председатель правительства РФ 
Михаил Мишустин поздравил 
Финансовый университет с 105-летием.  
Премьер-министр отметил огромный вклад 
вуза в развитие экономики страны.

«Сегодня Финансовый университет при Правительстве Российской 
Федерации – крупнейший научно-образовательный комплекс, где 
ведется исследовательская и экспертно-аналитическая работа, ис-
пользуются цифровые технологии. Он объединяет сеть филиалов от 
Санкт-Петербурга до Благовещенска. Благодаря новейшим методи-
кам, внедрению уникальных моделей обучения студенты в этих стенах 
приобретают не только глубокие знания, но и практические навыки, 
цифровые компетенции, осваивают будущие профессии», – говорится 
в поздравлении.

Михаил Мишустин особо подчеркнул, что Финансовый университет 
динамично развивается и аккумулирует передовые научные и педа-
гогические идеи.
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Продолжилось праздничное 
мероприятие выступлением 
почетных гостей. Заместитель 
председателя Совета Федера-
ции Федерального собрания РФ 
Николай Журавлев поздравил 
коллектив Финансового уни-
верситета со знаменательной 
юбилейной датой и зачитал 
приветственный адрес от пред-
седателя Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко.

Также свои пожелания кол-
лективу Финансового универ-
ситета направил председатель 
Государственной думы РФ 
Вячеслав Володин. Поздрави-
тельный адрес от его имени 
зачитал вице-спикер Госдумы 
Борис Чернышов.

Поздравление от министра 
науки и высшего образования 
Валерия Фалькова передал за-
меститель министра Дмитрий 
Афанасьев. С приветствием от 
имени и.о. председателя Счет-
ной палаты РФ Галины Изото-
вой к участникам празднич-
ного мероприятия обратился 
аудитор Счетной палаты Дмит- 
рий Зайцев.

Продолжилось празднование 
юбилея Финансового универ-
ситета концертом с участием 
Академического ансамбля пес-
ни и пляски войск националь-
ной гвардии РФ, состоявшимся 
в Нобелевском зале. 

К юбилею Финансового уни-
верситета один из крупнейших 
военных художественных кол-
лективов страны подготовил 
особую праздничную концерт-
ную программу. Для гостей 
праздника Академический  
ансамбль песни и пляски  
войск национальной гвардии РФ  
исполнил любимые многими 
поколениями россиян и став-
шие легендарными песни во-
енных лет, а также популярные 
оперные арии и шлягеры оте-
чественной эстрады. Зал тепло 
встретил выступление ансамб- 
ля, сопровождая все музыкаль-
ные и хореографические номе-
ра аплодисментами, а легендар-
ную «Смуглянку» зрители пели 
вместе с артистами.

Одним из самых эмоциональ-
ных моментов мероприятия 
стало исполнение музыкаль-
ной композиции, посвященной 
памяти талантливых ученых, 
преподавателей, ветеранов и 

Председатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко поздравила Финансовый университет 
с юбилеем.

В приветственном адресе отмечена ключевая роль вуза в раз-
витии науки и высшего образования, укреплении финансовой си-
стемы страны.
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выдающихся выпускников вуза 
разных лет – людей, которые 
внесли огромный вклад в раз-
витие и становление Финансо-
вого университета.

Также гостей праздничного 
вечера ждал особый сюрприз – 
они первыми услышали леген-

дарную песню Pardonne-moi ce 
caprice d’enfant в новом прочте-
нии. В этой уникальной версии 
хита французской певицы Ми-
рей Матье стихи посвящены 
Финансовому университету. 
Обновленную версию песни ис-
полнил хор Финансового уни-

верситета совместно с Акаде-
мическим ансамблем песни и 
пляски войск национальной 
гвардии.

Ярким финальным аккордом 
праздничного концерта стало 
исполнение гимна Финансового 
университета.
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14 февраля 2024 года на Международной выставке «Россия» состоялся форум 
национальных достижений, посвященный промышленности. В этот день 
представители государственных органов и бизнеса презентовали наиболее 
значимые достижения в сфере промышленности, рассказали об особенностях 
работы различных отраслей и обозначили основные направления развития. 

Елизавета Горшкова

–В

ГЛАВНЫЕ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ДОСТИЖЕНИЯ СТРАНЫ ПРЕЗЕНТОВАЛИ 
НА ДНЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ НА ВДНХ

мероприятиях деловой 
программы принял 
участие ректор Финан-
сового университета 

Станислав Прокофьев, а также пре-
подаватели и студенты вуза. 

Пленарную сессию, посвященную 
ключевым достижениям и резуль-
татам развития промышленности, 
открыл заместитель председателя 
правительства – министр промыш-
ленности и торговли Российской 
Федерации Денис Мантуров. Высту-
пая на пленарном заседании, Денис 

Мантуров отметил колоссальный 
потенциал российской промыш-
ленности, подчеркнув, что  
в 89 субъектах Российской Федера-
ции есть свои производства, среди 
которых есть компании-лидеры, спо-
собные превратиться в националь-
ных чемпионов, и рассказал о мерах 
поддержки бизнеса. Вице-премьер 
добавил, что российский рынок оста-
ется крайне интересным для ино-
странных инвесторов. 

Также в мероприятии приняли 
участие губернатор Московской об-

ласти Андрей Воробьев, губернатор 
Нижегородской области Глеб Ники-
тин, глава Республики Башкорто-
стан Радий Хабиров, генеральный 
директор ООО «Сибур» Михаил 
Карисалов, генеральный директор 
компании «Герофарм» Петр Родио- 
нов, генеральный директор АО 
«АвтоВАЗ» Максим Соколов, пред-
седатель совета директоров ОАО 
«Уралмашзавод» Ян Центер. Моде-
ратором пленарного заседания стал 
российский журналист и телерадио- 
ведущий Владимир Соловьев.

Участники дискуссии подели-
лись опытом и лучшими практи-
ками по поддержке отечественной 
промышленности, а также расска-
зали о новых технологиях и раз-
работках, созданных российски-
ми предпринимателями. Особое 
внимание было уделено успехам в 
области импортозамещения и воз-
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можностям для дальнейшего раз-
вития этой сферы.

Деловую программу продолжили 
экспертные панели, посвященные 
стимулированию технологическо-
го развития, перспективам выхода 
на новые рынки, особенностям он-
лайн-экспорта и продвижения рос-
сийских брендов за рубежом. 

Отдельное внимание в ходе дня 
промышленности эксперты удели-
ли вопросам подготовки кадров. 
Ключевой темой экспертной дис-
куссии «Кадры для промышлен-
ности: где пересекаются спрос и 
предложение» стала динамика, 
структура и качество спроса на ка-
дры. В формате диалога предста-
вители исполнительной и законо-
дательной власти, Минпромторга, 
Минобрнауки и Минпросвещения 
России, Государственной думы, 
РСПП, а также образовательных 
организаций, крупного бизнеса и 
кредитных организаций обсудили 
вопрос привлекательности отрасли 
для молодых специалистов.

Модератором дискуссии высту-
пила декан факультета высшей 
школы управления Финансового 
университета при Правительстве 
Российской Федерации Гульназ 
Кадырова. Открывая работу экс-
пертной панели, она подчеркнула, 
что привлечение высококвалифи-
цированных кадров на предприя-
тия реального сектора экономики 
является одной из ключевых за-
дач, обеспечивающих укрепление 
технологического суверенитета и  
опережающего роста обрабатываю- 
щих отраслей. 

Говоря о тенденциях трудоустрой-
ства молодых специалистов в про-
мышленности, заместитель мини-
стра науки и высшего образования 
Ольга Петрова отметила значимость 
развития взаимодействия вузов-
ского сообщества и работодателя и 
рассказала о ключевых проектах, 
направленных на интеграцию обра-
зования и промышленности. 

Директор департамента страте-
гического развития и корпоратив-
ной политики Минпромторга Рос-
сии Алексей Матушанский в своем 
выступлении рассказал о разрабо-
танных в министерстве форматах 
взаимодействия с высшей школой 
и бизнесом, направленных на обе-
спечение технологического сувере-
нитета: новый подход предполага-
ет более тесную взаимосвязь задач 
конкретной отрасли экономики и 
подготовки специалистов. 

В обсуждении ключевых вопро-
сов, стоящих перед академическим 
и предпринимательским сообще-
ством, приняли участие первый за-
меститель председателя комитета 
Государственной думы по экономи-
ческой политике Денис Кравченко, 
заместитель директора департа-
мента государственной политики в 
сфере среднего профессионального 
образования и профессионального 
обучения Маргарита Скворцова, а 
также представители бизнеса и ве-
дущих российских вузов. 

В рамках деловой программы от-
раслевого дня в присутствии Дени-
са Мантурова ректор Финансового 
университета Станислав Прокофь- 
ев и замминистра промышленно-
сти и торговли Алексей Груздев 
подписали соглашение о сотруд-
ничестве между университетом и 
Минпромторгом России. 

Станислав Прокофьев особо от-
метил значимость взаимодействия 
между вузом и министерством, реа- 
лизующим государственную по-
литику в сфере промышленности, 
крупным индустриальным партне-
ром и работодателем. «Подписа-
ние соглашения с Минпромторгом 
России является для нас важным 
знаковым событием, которое от-
крывает широкие перспективы для 
сотрудничества по целому ряду 
направлений. Уверен, что наше со-

трудничество даст дополнитель-
ный импульс для развития иннова-
ционных проектов университета, 
будет способствовать внедрению 
наиболее перспективных разрабо-
ток в производство и даст возмож-
ность нашим студентам уже на 
этапе обучения влиться в наиболее 
востребованные современные сек-
торы экономики. В свою очередь 
Финансовый университет, обла-
дая мощной академической базой, 
сможет оказать Минпромторгу 
содействие в разработке и внедре-
нии новых технологий, повышении 
производительности труда и по-
иске новых точек экономического 
роста», – подчеркнул Станислав 
Прокофьев.

Соглашение предусматривает реа- 
лизацию совместных проектов в 
образовательной, научной, экспер-
тно-аналитической и профориента-
ционной деятельности. Особое вни-
мание в рамках взаимодействия 
будет уделено практико-ориенти-
рованной подготовке кадров: сту-
денты Финансового университета 
получат уникальную возможность 
пройти стажировку в центральном 
аппарате Минпромторга и торго-
вых представительствах Россий-
ской Федерации в иностранных 
государствах. 

Программу дня промышленно-
сти на ВДНХ продолжила широкая 
палитра просветительских и куль-
турных мероприятий. 

Студенты Финансового уни-
верситета посетили экспозицию 
Минпромторга России «Сделано 
нами» на ВДНХ. Экскурсию провел 
Денис Мантуров.

Выставка-форум «Россия» – мас-
штабная проекция страны, гости 
которой каждый день узнают о 
передовых технологических раз-
работках, прорывных открытиях, 
главных победах России в промыш-
ленности, культуре и спорте и ви-
дят будущее страны сквозь призму 
ее настоящего и прошлого.



ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ОБОРОНЫ РОССИИ 
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА ВЫСТУПИЛА 
С ОТКРЫТОЙ ЛЕКЦИЕЙ 
В ФИНАНСОВОМ УНИВЕРСИТЕТЕ

амминистра при-
ветствовал ректор 
Финансового уни-
верситета Станислав 

Прокофьев, отметив, что Финан-
совый университет и Министер-

ство обороны связывают многие 
годы многогранного и продук-
тивного сотрудничества.

«На протяжении многих лет на 
базе нашего вуза успешно рабо-
тал по праву ставший легендар-

ным военный финансово-эконо-
мический факультет. И буквально 
вчера в стенах Министерства обо-
роны России мы подписали про-
грамму о сотрудничестве в деле 
подготовки высококвалифициро-
ванных кадров для финансово- 
экономической службы Вооружен- 
ных сил России. Мы благодарны 
Минобороны России за доверие 
и поддержку. В свою очередь кол-
лектив вуза вносит посильный 

–З

16 февраля 2024 года в Финансовом университете состоя-
лась лекция заместителя министра обороны России Татья-
ны Шевцовой, посвященная основным направлениям дея- 
тельности военного ведомства в современных условиях.
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вклад в общую победу, помогает 
поддерживать боевой дух и на-
строй наших бойцов в зоне про-
ведения СВО», – сказал Станислав 
Прокофьев.

В ходе лекции Татьяна Шев-
цова рассказала о современной  
военно-политической обстанов-
ке в мире и актуальных вызовах, 
стоящих перед нашей страной, 
отметив важную роль высоко-
квалифицированных финанси-
стов, способных находить эффек-
тивные решения и добиваться 
результатов. 

Замминистра также подчерк- 
нула государствообразующую 
роль Вооруженных сил России как 
источника идеологии служения 
Отечеству, а также обратила вни-
мание на важность качественно-
го образования, которое служит 
фундаментом для профессионала 
в любой отрасли. Она подробно 
рассказала студентам и препо-
давателям вуза об основных на-
правлениях работы ведомства, 
подчеркнув вклад добровольцев 
и волонтеров в решение актуаль-
ных геополитических задач.

Гости встречи также посмо-
трели фрагменты интервью со 
студентами Финансового уни-
верситета, которые отправи-

лись добровольцами на СВО. 
Молодые люди особо отметили, 
что обучение в вузе сформиро-
вало у них навык концентриро-
ваться и осознанно подходить 
к выполнению поставленных 

задач. Они также выразили 
уверенность, что в дальнейшем 
хотели бы завершить обучение 
и способствовать эффектив-
ному развитию национальной 
экономики. 

СОБЫТИЯ16
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16 февраля 2024 года в зале Профессорского клуба состоялось 
чествование проф. Якова Андреевича Пляйса по случаю его 
80-летнего юбилея.

–Н аряду с нынешним 
ректором проф. Ста-
ниславом Евгенье-
вичем Прокофьевым 

участниками торжества были так-
же два предыдущих ректора на-

шего вуза – проф. Алла Георгиевна 
Грязнова (1985–2006) и академик 
РАО, проф. Михаил Абдурахмано-
вич Эскиндаров (2006–2021), а также 
другие коллеги юбиляра. В своих вы-
ступлениях они отмечали высокие 

человеческие, профессиональные 
и организаторские качества Якова 
Андреевича. Ректор университе-
та зачитал приказ о награждении 
юбиляра серебряным знаком «По-
четный работник Финансового 
университета» за безупречную и 
многолетнюю работу и существен-
ный вклад в совершенствование 
воспитательной деятельности. 
По решению совета ветеранов- 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ЮБИЛЯРУ
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афганцев юбиляра наградили еще 
одним знаком – «Ветеран Афган-
ской войны», его вручил участник 
Афганской войны полковник в от-
ставке А.Ю.Иванов. 

Вел вечер ученик Я.А.Пляйса – 
декан факультета МЭО д-р полит. 
наук П.С.Селезнев. 

На память о встрече проф.  
Я.А.Пляйс подарил всем участни-
кам свою брошюру «Мой путь в 

науке», ее краткий вариант приво-
дится в публикуемой нами в этом 
номере статье Якова Андреевича 
«Главное дело моей жизни».

Редакция присоединяется к 
прозвучавшим на торжестве по-
здравлениям и искренне желает 
юбиляру крепкого здоровья, про-
должения его активной научной и 
преподавательской деятельности 
в нашем университете.
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ГЛАВНОЕ ДЕЛО 
МОЕЙ ЖИЗНИ

Что уже сделано, а что нет 
и что еще надо бы сделать.

Мне или тем, кто придет на смену
Прежде чем приступить к описанию главного сюжета данного повествования, а именно моего 50-летнего пути 
в науке и особенно моей эволюции в этой области (что мной уже сделано, а что нет и что еще надо бы сделать 
либо мне, либо тем, кто придет на смену), я хотел бы кратко изложить, как и почему я пришел к этому занятию, 
ставшему фактически главным делом всей моей жизни. При этом не наука как таковая и как явление, а конкрет-
но общественные науки и прежде всего политическая наука, мировая политика и международные отношения, 
история России (особенно история ХХ века). Ведь именно эти науки призваны отвечать на вопросы, почему те 
или иные процессы протекают именно так, как это происходит в действительности, почему это приводит к опре-
деленным результатам, какими могут быть последствия происходящего и для общества, и для государства, а мо-
жет быть, и для всего мира. Именно это мне всегда было интересно и важно. Наверное, потому, что это заложено 
в моей природе и судьбе. С течением времени я пришел также к тому, что очень важно выяснить закономерности 
происходящих явлений, возможный прогноз их развития, а также принципы, лежащие в основе этого развития. 

Я.А.Пляйс, д-р полит. наук, д-р ист. наук, проф. 

ПОДЪЕМ НА ПЕРВУЮ 
НАУЧНУЮ ВЕРШИНУ

На первую научную вершину, 
выразившуюся в написании и 
защите кандидатской диссерта-
ции на тему «Критика фальси-
фикаций внешнеполитической 
деятельности КПСС в области со-
трудничества с развивающимися 
странами (1971–1975 годы)», мне 
удалось подняться в конце мар-
та 1977 года, когда мне было уже 
33 года. По разным причинам 
работа над диссертацией была 
непростой. Обсуждение на засе-
дании кафедры готового текста 
было также непростым. Главным 
образом потому, что зарубежных 
ученых, занимающихся исследо-
ванием моей темы, я разделил на 
несколько групп в зависимости 
от того, насколько справедливо 
(по моему мнению) они анали-
зировали внешнюю политику 

КПСС, фальсифицировали они ее 
или оценивали достаточно объ-
ективно, а может быть, даже кри-
тически. Поступил я так потому, 
что понял в процессе изучения 
источников, что немало зарубеж-
ных ученых вовсе не являются 
фальсификаторами, а достаточ-
но объективно относятся к со-
ветской внешней политике, хотя 
иногда и критически. На восьмой 
странице автореферата диссер-
тации и сегодня можно прочи-
тать следующее: «При написании 
диссертации были использованы 
также исследования тех буржу-
азных авторов, которые, с одной 
стороны, занимают критические 
позиции в отношении политики 
империализма в «третьем мире», 
а с другой – стремятся разобрать-
ся в сущности и целях внешней 
политики СССР и других стран 
социализма»1. Чтобы не быть го-

лословным, я при этом, разумеет-
ся, ссылался на конкретные рабо-
ты ряда буржуазных авторов. 

Во время предзащиты диссер-
тации на заседании кафедры не 
все коллеги, в том числе ее заве-
дующий, согласились со мной, 
особенно в части деления зару-
бежных ученых на группы, исхо-
дя из занимаемых ими позиций. 
Однако проф. В.Н.Конюховский 
и рецензенты моей работы мой 
подход одобрили и в результате 
(с определенными рекоменда-
циями и советами) диссерта-
цию рекомендовали к защите. 
29 марта 1977 года, когда мне 
было уже 33 года, защита состоя- 
лась. Состоялась под грифом 
«ДСП», поскольку она основыва-
лась на зарубежных (в основном 
западных) источниках. Сегодня 
такое считалось бы, очевидно, 
анахронизмом. 
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Утверждение меня в степени 
кандидата исторических наук 
состоялось в ВАК летом, и это оз-
начало, что первая настоящая на-
учная вершина была мною взята.

 АФГАНСКАЯ ИСТОРИЯ. 
ПОДЪЕМ НА НОВУЮ 

НАУЧНУЮ ВЕРШИНУ
Через некоторое время после 

утверждения меня в первой уче-
ной степени я был назначен на 
должность заместителя заведую- 
щего кафедрой исторического 

опыта КПСС по филиалу. Прора-
ботав в этом качестве около трех 
лет, я был переведен здесь же на 
должность заместителя заведую-
щего учебной частью института. 
А через два года меня направили 
на два года в качестве партийного 
советника в командировку в Де-
мократическую Республику Афга-
нистан (ДРА). Однако афганская 
история-эпопея продлилась не два 
года, а целых пять лет.

При отъезде в ДРА я, разумеет-
ся, не предполагал, во-первых, что 

командировка будет такой дли-
тельной и, во-вторых, что здесь я 
подготовлю почву к тому, что че-
рез десять лет после отъезда в эту 
страну я преодолею еще одну сту-
пень в своем научном творчестве –  
докторскую – и вскарабкаюсь на 
новую научную вершину. Не мог я 
знать, разумеется, и то, что афган-
ская тема останется злободневной 
и через несколько десятилетий. 
Убедившись в этом по проше-
ствии 40 лет после революции, я 
обратился к издательству «Меж-
дународные отношения» с предло-
жением опубликовать мои работы 
и был рад тому, что они отнеслись 
к моей инициативе положительно.

В пространном предисловии к 
книге «Афганистан: истоки тра-
гедии»2, т.е. через 41 год после 
начала саурской (апрельской) 
революции в Афганистане, а за-
тем в дополненном издании этой 
же книги, выпущенном в свет в 
2023 году под новым названи-
ем «Трагедия Афганистана: от 
истоков до наших дней»3, я рас-
сказал, как собирался материал, 
писались и издавались статьи 
и как затем уже дома, в Москве, 
посвятив написанию докторской 
диссертации пять лет, в конце де-
кабря 1992 года я представил ее к 
защите.

Основное достоинство моей пер-
вой докторской диссертации было, 
как я считаю, не в описании, ана-
лизе и оценке исторического пути 
НДПА, а в теоретических выводах, 
к которым я пришел в поисках глу-
бинных причин трагедии НДПА 
и Афганистана в целом. И как 
мне стало ясно в процессе работы 
над диссертацией, данные выво-
ды имеют отношение не только к 
НДПА и ДРА, но и к социализму 
вообще (в частности, советскому) 
и еще шире. В этом можно легко 
убедиться, вникнув в содержание 
нижеследующих цитат. Основные 
из них, на мой взгляд, следующие. 

Отмечая на странице 508 второ-
го издания, что «немало ошибок в 
стратегии и тактике НДПА отно-
сятся и на счет ее слабого знания 
афганского общества, являются 
плодом внутрипартийных рас-
прей, являющихся благодатной 
питательной средой для субъек-
тивизма в оценках внутренней и 
внешней ситуации», я на следую-
щей, 509-й странице отмечал, что 
«социалистическая ориентация 

Яков Андреевич Пляйс, д-р ист. наук, д-р полит. наук, 
заслуженный профессор, ординарный профессор, профессор-
исследователь кафедры политологии Финансового университета 
при Правительстве Российской Федерации, действительный член 
Академии политической науки
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государств, освободившихся от 
колониальной и полуколониаль-
ной зависимости (в том виде, в 
каком ее пытались осуществить 
несколько поколений революцион-
ных демократов), была изначально 
обречена на поражение. Являясь 
отражением теории и идеологии 
государственного тоталитарно-
го социализма и в определенном 
смысле ее копией (в той мере, в 
какой она копировала некоторые 
черты государственного социализ-
ма), доктрина социалистической 
ориентации повторяла все ее ос-
новные пороки. Установка на ого-
сударствление всех сторон госу-
дарственной жизни при лишении 
основной массы населения права 
на собственность и власть, на дик-
татуру одной партии и монопо-
лию одной идеологии оказалась 
в конечном счете неэффективной 
даже в условиях сравнительно 
развитых или среднеразвитых 
государств, какими были СССР, 
социалистические страны Восточ-
ной Европы и некоторые другие 
государства. Эта доктрина тем бо-
лее не могла быть результативной 
в условиях отсталости развиваю-
щихся стран. Неверное решение 
вопросов собственности и власти 
обрекало на неудачу не только го-
сударственный тоталитарный со-
циализм, но и теорию и практику 
социалистической ориентации». 

Здесь я должен обратить внима-
ние читателя на то, что проблема 
взаимоотношений и взаимодей-
ствия собственности и власти – ба-
зиса и надстройки, как и ее прак-
тического решения (в особенности 
в нашей стране) продолжает инте-
ресовать меня и спустя 30 с лиш-
ним лет после ее первоначальной 
формулировки. И к этому фунда-
ментальному вопросу я не раз вер-
нусь при дальнейшем изложении. 

В сжатом описании содержания 
четырех глав диссертации, содер-
жащемся в автореферате, также 
опубликованном в книге, можно 
прочитать и о других важных 
выводах, относящихся не только 
к НДПА и Афганистану (см. там 
же, с. 525–548). Чтобы не утомлять 
читателя, не стану их пересказы-
вать, хотя они и заслуживают вни-
мания.

Завершая рассказ об афганской 
теме и первой докторской диссер-
тации, связанной с ней, не могу не 
вспомнить о тех людях, которые 

помогали мне преодолевать оче-
редную вершину. Прежде всего 
я хотел бы отдать должное д-ру 
ист. наук, проф. Юрию Львовичу 
Кузнецу, много лет проработавше-
му в нашем вузе. Он, безусловно, 
заслуживает многих прекрасных 
слов и самой высокой характери-
стики. И человеческой, и научной, 
и профессиональной, т.е. препода-
вательской. Очень образованный, 
контактный, исключительно вни-
мательный, прекрасный лектор, 
легко и быстро пишущий, энер-
гичный, Юрий Львович был готов 
прийти на помощь в любую ми-
нуту и помочь не только советом, 
но и всем, что было в его силах. В 
том числе своими обширными 
связями. Написав и издав целый 
ряд интересных и увлекательных 
книг, он оставил после себя самые 
теплые воспоминания. Не только у 
меня, а у всех, с кем он когда-либо 
работал. Я тоже буду вспоминать 
его добрым словом всю оставшую-
ся жизнь. 

НОВОЕ НАУЧНОЕ ПОЛЕ. 
ПОДЪЕМ НА НОВУЮ НАУЧНУЮ 

ВЫСОТУ
Вскоре после защиты первой 

докторской диссертации и одо-
ления еще одной научной верши-
ны, состоявшейся в последние 
декабрьские дни 1992 года в дис-
сертационном совете Академии 
государственной службы при 
Президенте Российской Федера-
ции (сейчас этот вуз называется 
РАНХиГС), и утверждения меня в 
этой степени ВАК Юрий Львович, 
выступавший, кстати говоря, од-
ним из оппонентов по моей дис-
сертации, порекомендовал меня 
в члены экспертного совета ВАК 
по политологии. Как раз осенью 
1993 года формировался второй 
состав этого совета. За двадцать с 
лишним лет нахождения в этом со-
вете (до начала 2014 года) сначала 
в качестве эксперта, затем много 
лет в статусе ученого секретаря и 
более 10 лет заместителя предсе-
дателя я не только немало сделал 
в новой области – историографии 
этой молодой, много лет незаслу-
женно запрещенной, крайне важ-
ной для нашей страны политиче-
ской науки, но и собрал, обобщил 
и издал более 60 различных тру-
дов – статей, брошюр, нескольких 
книг по актуальным проблемам 
внутренней и внешней политики 

России. Особое внимание я уде-
лял становлению и развитию оте-
чественной политической науки. 
При этом я осознанно исходил из 
того, что, если научное сообщество 
заинтересовано в знании состоя- 
ния и проблем своего субъекта, 
оно должно вникать в его само-
чувствие. Должно также знать, как 
этот субъект развивается, какие 
направления и темы разрабатыва-
ются, насколько все это актуально 
и важно для общества и государ-
ства. К огромному сожалению, к 
историографии большинства на-
ших наук отношение моих коллег 
по научному цеху, мягко говоря, 
инертное.

Не вижу необходимости воспро-
изводить здесь список своих работ, 
т.к. его легко можно найти в интер-
нете. Однако наиболее важные из 
них все же назову. Это, во-первых, 
словарь-справочник персоналий 
«От политической мысли к поли-
тической науке»4. Во-вторых, это 
«Политология в контексте пере-
ходной эпохи в России»5. Послед-
няя книга важна тем, что в ней 
представлены истоки, основные 
этапы развития и состояние по-
литологии в современной России 
начиная с конца 80-х годов про-
шлого века и до 2009 года, т.е. года 
издания книги. Этому посвящен 
первый раздел книги. Во втором 
разделе раскрываются проблемы 
политической модернизации, со-
циальной революции и народов-
ластия. В третьем разделе рассма-
тривается прошлое и настоящее 
российской государственности. 
Политические институты, обще-
ственные структуры и процессы 
находятся в фокусе внимания по-
следнего, четвертого раздела кни-
ги. В шести приложениях к дан-
ному труду содержатся полезные 
сведения о вузах, в которых произ-
водится подготовка политологов, о 
диссоветах, политических парти-
ях, зарегистрированных на то вре-
мя, и их численности, приводится 
список докторов политических 
наук и темы их диссертаций, за-
щищенных за тот период, который 
охвачен в книге. 

Годы работы в экспертном сове-
те ВАК по политологии были для 
меня очень важными. Они не толь-
ко значительно расширили мой 
кругозор и знание политической 
науки в целом и в России особенно, 
но и позволили собрать огромный 
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фактический материал о состоя-
нии этой науки в нашей стране, 
включая ее регионы, и, обобщив 
его, выйти в 2009 году в диссове-
те МГУ имени М.В.Ломоносова на 
защиту докторской диссертации 
(второй по счету). На этот раз по по-
литическим наукам. В отличие от 
предыдущего раза мне не потребо-
валось писать текст диссертации, 
а надо было на основе опублико-
ванных работ, обобщив сказанное 
в них, представить в диссовет и за-
щитить научный доклад объемом 
до двух печатных листов. Это было 
несложно сделать, поскольку я хо-
рошо владел большим накоплен-
ным материалом. 

Как и полагается при напи-
сании и защите любой диссер-
тации, к тексту моего научного 
доклада прилагался список пу-
бликаций по теме диссертации. У 
меня их было 56 на страницах ре-
цензируемых научных журналов 
и изданий, входящих в перечень 
ВАК (по правилам защиты в виде 
научного доклада требовалось 
не менее 50 опубликованных не 
менее чем за 10 лет), 6 моногра-
фий, 25 публикаций в прочих 
изданиях. Подсчет показал, что 
общий объем составил 194, 29 п.л. 
Надо, конечно, учесть, что неко-
торые отдельно опубликованные 
статьи вошли затем в сборники, 
что, разумеется, сказывается на 
общем количестве печатных ли-
стов. Тем не менее общий объем 
опубликованного все-таки доста-
точно велик.

Одним из важных достоинств 
моей диссертации, как мне пред-
ставляется, является то, что текст 
доклада сопровождается переч-
нем кандидатских и докторских 
исследований по тем темам и 
проблемам, которым посвящена 
моя работа. Таких исследований 
оказалось не так уж мало. Я смог 
это сделать потому, что в течение 
многих лет занимался историо-
графией современной политиче-
ской науки в России.

Другое достоинство моей рабо-
ты состоит в том, что в нем ана-
лизируются актуальные переход-
ные состояния, которые трудно 
исследовать и из-за их неопреде-
ленности и непредсказуемости. 
Кстати говоря, в своем научном 
творчестве я всегда уделял акту-
альным проблемам первоочеред-
ное внимание.

Заканчивая рассказ о взятии 
еще одной научной высоты, со-
стоявшемся 29 апреля 2009 года 
в диссовете при МГУ им. М.В.Ло-
моносова (многие годы этим сове-
том успешно руководил д-р полит. 
наук, проф. А.И.Соловьев), хочу от-
метить, что это была не обычная 
высота, а очень непростая и ответ-
ственная. По той простой причине, 
что процессы с высокой степенью 
неопределенности и неясности 
достаточно трудно понять, иссле-
довать и доходчиво изложить на 
высоком научном уровне. Поэтому 
овладеть новой научной высотой, 
убедительно обосновав выводы, 
было не просто сложно, но и ответ-
ственно. За правильность выво-
дов, которая зачастую проверяется 
многими годами, а то и десятиле-
тиями, ученому надо непременно 
отвечать.

КАФЕДРАЛЬНЫЕ И ДРУГИЕ 
ЗАНЯТИЯ. ПРОФЕССОРСКИЙ 

КЛУБ. УЧЕНИКИ.  
НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА ОСНОВУ 

МАРКСИЗМА
После обретения второй доктор-

ской степени прошло уже без ма-
лого 15 лет. Срок немалый. Все эти 
годы я продолжал основательно 
заниматься наукой. Происходило 
это, несмотря на почти 16-летнее 
руководство объединенной боль-
шой кафедрой, которое стало еще 
одним весьма важным делом моей 
жизни. Жизнь и деятельность этой 
кафедры, название и состав кото-
рой за эти годы трижды менялись, 
нуждаются в специальном рас-
сказе. И не только из-за того, что 
на кафедре было представлено 
несколько учебных дисциплин – 
политология, история России, 
культурология и психология дело-
вого общения. И по каждой из них 
надо было заниматься не только 
организацией учебного процесса, 
но и созданием актуальной и ка-
чественной учебно-методической 
базы. Надо было также регулярно 
заниматься организацией науч-
ной работы, которой ранее, т.е. до 
объединения трех кафедр в одну, 
не уделялось должного внимания.

В самом конце декабря 1999 года 
вышел приказ о моем назначении 
с 1 января 2000 года заведующим 
объединенной кафедрой социаль-
но-политических наук. Надо ли 
говорить, что с этого дня в моей 
биографии началась новая глава, 

которая продолжалась до начала 
июня 2016 года. Мое заведование 
кафедрой закончилось в начале 
июня 2016 года, когда Михаил 
Абдурахманович, сменивший в 
2006 году на посту ректора ака-
демии Аллу Георгиевну Грязнову, 
руководившую нашим вузом с 
1985 по 2006 год, предложил мне 
возглавить Профессорский клуб 
нашего вуза, преобразованного в 
2010 году в университет. Постоян-
ное внимание работе нашего клу-
ба уделяет также проф. Станислав 
Евгеньевич Прокофьев, ставший 
ректором нашего университета в 
ноябре 2021 года. 

Выборы меня председателем 
этой общественной организации, 
призванной на высоком профес-
сиональном (читай – профессор-
ском) уровне заниматься обсуж-
дением актуальных проблем 
внутренней и внешней политики 
нашей страны с целью обогаще-
ния багажа знаний наших пре-
подавателей, а также студентов, 
состоялись в октябре 2016 года. С 
тех пор я и занимаюсь этим важ-
ным делом, продолжая также пре-
подавать и заниматься любимой 
наукой.

    
***

Интенсивно занимаясь полито-
логической проблематикой в экс-
пертном совете ВАК, хорошо зная 
состояние не только этой новой 
для нашей страны науки, но и то, 
где и как в России готовятся кадры 
политологов, я, как только у меня 
появилась уверенность в том, что 
мы сможем справиться с решени-
ем новой задачи, стал настаивать 
на открытии этого направления в 
нашем вузе, убеждая в этом пре-
жде всего М.А.Эскиндарова. При 
этом я, конечно же, понимал, что 
открытие этого направления по-
требует немало усилий, направ-
ленных на создание необходимой 
для этого инфраструктуры. Как 
учебно-методической, так и на-
учной. Именно этим пришлось 
заняться, когда соответствующее 
положительное решение было 
принято.

Нет необходимости акцентиро-
вать внимание читателя на том, 
что работа заведующего кафе-
дрой (тем более такой сложносо-
ставной) отнимала у меня много 
сил и времени. В конечном счете 
ни мои усилия, ни усилия моих 
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коллег по кафедре не пропали да-
ром. Мы многое успели сделать. 
(К сожалению, далеко не все из 
намеченного и замышлявшегося 
реализовать удалось.)

Наряду с научной работой боль-
шое внимание уделялось и созда-
нию учебно-методической базы. 
Внушительный список учебников 
и учебно-методических пособий 
был бы наглядным дополнением 
списка научных работ. Надеюсь, 
что когда-нибудь наступит время 
и этого списка. 

И конференции, и книги осу-
ществлялись и выходили под 
моим руководством и моей редак-
цией. Надо ли доказывать, что и та-
кие научные результаты, и учебно- 

методические можно было до-
стичь только через повседневный 
целенаправленный труд. 

 
***

Отдельная важная тема моей 
научной деятельности – научное 
руководство аспирантами и док-
торантами. Их у меня было доста-
точно много. Целый ряд из них 
успешно защитились и успешно 
трудятся на различных поприщах, 
в том числе и в нашем университе-
те. Есть, однако, и немало тех, кто 
в силу разных обстоятельств (осо-
бенно в последние годы) не добил-
ся искомой научной степени. Не 
вижу в этом своей вины. Я делал 
все, что было в моих силах, чтобы 

результат был положительным. 
Но объективные и субъективные 
обстоятельства оказывались силь-
нее моих стараний и искренних 
стремлений. 

Главная причина печального 
состояния нашей аспирантуры 
состоит в том, что объективные 
условия учебы и занятия науч-
ной деятельностью в ней, прежде 
всего ничтожно маленькая сти-
пендия, не позволяют молодому 
человеку всецело посвятить себя 
реализации намеченной цели – 
написанию и защите диссерта-
ции. Несмотря на неоднократные 
декларации, аспирантуру никак 
не могут вернуть в научное поле, 
где она была в советское время и 
где по определению надо зани-
маться созданием нового научно-
го знания. В результате она уже 
много лет продолжает пребывать 
в поле образования, где цель дру-
гая, а именно учеба, а не создание 
нового научного продукта. 

 
***

Несмотря на разнообразные 
объективные трудности, я никог-
да не отодвигал свою персональ-
ную научную работу на второй 
план. Она всегда оставалась по-
стоянным и крайне важным объ-
ектом моего внимания и труда. Ре-
зультатом были и книги, и немало 
статей на разные темы.

Многое из написанного и опу-
бликованного за прошедшие 
15 лет вошло и, я надеюсь, еще вой- 
дет в книги, в частности в книгу 
о политической элите России, а 
также в книгу о ее внешней поли-
тике, публикация которых плани-
руется в 2024 году. Это дает мне 
возможность не останавливаться 
на их содержании. Однако об од-
ной работе мне все же хотелось 
рассказать специально. 

Работа «Марксизм и социаль-
ные революции в России»6, уже 
упоминавшаяся в самом начале 
моего повествования, опублико-
ванная по случаю 200-летия со 
дня рождения Карла Маркса. Я 
очень дорожу этой работой по-
тому, что в ней, как мне пред-
ставляется, впервые в научной 
литературе было сказано о фунда-
ментальных ошибках (причем ме-
тодологического характера) этого 
великого ученого с мировым име-
нем, чье научное творчество ока-
зало и продолжает оказывать ко-

Пляйс Я.А. Мой путь в науке. М., 2024. 38 с.
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лоссальное воздействие не только 
на многие миллионы человече-
ских умов во всем мире, вклю-
чая современную Россию, но и на 
политическую практику многих 
стран мира. Рассуждая о назва-
нии книги перед ее публикацией, 
я даже хотел назвать ее «Ошибки 
Маркса и их воздействие на мир и 
Россию», но решил все же озагла-
вить так, как она названа выше, 
чтобы меня не упрекнули в чрез-
мерной самоуверенности и амби-
циозности.

Прежде чем перейти к сути 
моих выводов о марксизме, надо 
сказать о том, почему я обратил-
ся к этой теме. Главным образом 
потому, что отечественные об-
ществоведы обязаны понять и 
изложить причины того, что про-
исходило с нашим государством 
и обществом (и не только с ними) 
в ХХ веке, начиная с марксист-
ско-ленинской теории, которой 
мы руководствовались, возведя ее 
в догму, если не в религию, почти 
семь десятилетий. Кстати говоря, 
это совершенно недопустимо в 
отношении светской идеологии, 
которую обязательно следует мо-
дернизировать по мере развития 
общества, государства и мира.

  
***

Как уже отмечалось выше, я 
неоднократно писал не толь-
ко в 2018 году, но и до этого, что 
неверное решение проблемы 
собственности и власти – фунда-
ментальная ошибка не только 
большевиков, но и так называе-
мых российских младореформа-
торов во главе с Е.Т.Гайдаром на-
чала 1990-х годов. Однако в то 
время как ошибка большевиков 
во главе с В.И.Лениным вытекала 
из фундаментальных ошибочных 
выводов Маркса, ошибка младо-
реформаторов основывалась на 
неверном понимании возмож-
ности применения (по существу 
буквального копирования) опыта 
западного капитализма в совре-
менной России. Ссылаясь на ранее 
опубликованные работы7, я писал 
в монографии «Марксизм и соци-
альные революции в России» (см. 
с. 30–31), какие фундаментальные 
ошибки допустил Маркс в своих 
трудах. Коротко суть моих выво-
дов можно изложить следующим 
образом: открыв верный научно 
обоснованный закон смены обще-

ственных формаций, смысл кото-
рого заключается в неизбежности 
социальных революций как ин-
струмента разрешения накапли-
вающихся антагонистических 
противоречий между старыми и 
новыми производительными си-
лами и производственными отно-
шениями и, соответственно, теми 
общественными силами (класса-
ми, слоями, группами), которые 
являются их производными, Карл 
Маркс по какой-то причине (по 
ошибке или по умыслу – сейчас 
трудно установить) не применил 
этот закон по отношению к сме-
не капитализма социализмом. 
По его закону главной движущей 
силой смены формаций должен 
был стать класс, являющийся 
создателем и хозяином новых 
производительных сил и, соот-
ветственно, генератором новых 
производственных отношений. 
Пролетариат, которого Маркс 
определил в качестве движущей 
силы социалистической револю-
ции, не был ни создателем, ни хо-
зяином новых производительных 
сил и производственных отноше-
ний и мог быть только инструмен-
том в руках тех сил (партии или 
группы лиц), которые замышляли 
революцию. Используя угнетен-
ное и подневольное положение 
трудящихся классов, эти силы 
вдохновляли их на борьбу за свою 
свободу и счастливое будущее, 
руководили их протестным дви-
жением. Поэтому неудивитель-
но, что после завоевания власти 
именно партия, но не рабочий 
класс, как обещали идеологи но-
вой революционной теории, ока-
зывалась у власти и безраздельно 
и монопольно распоряжалась соб-
ственностью, в том числе так на-
зываемой общенародной, и всем 
остальным.

Приведенный вывод, как мне 
представляется, является крайне 
важным и очень существенным. 
Однако он неизбежно вызыва-
ет вопрос: а что же верно и как 
исправить ошибку отца-осно-
вателя? А верно то, что вместо 
существующих (буржуазных) 
производительных сил и произ-
водственных отношений во время 
новой промышленной революции 
и перехода на новый технологиче-
ский уклад должны образоваться 
новые (именно это и происходит 
при нынешней 4-й промышлен-

ной революции и при нынешнем 
переходе на 6-й технологический 
уровень) и, соответственно, за-
кон Маркса о смене формаций в 
очередной раз подтвердит свою 
правоту. Из этого вывода следу-
ют также другие. В частности, то, 
какими должны быть движущие 
силы новой формации, условно 
говоря, цифровой, кто должен вла-
деть производительными силами, 
управлять страной и т.д. Это очень 
большая и важная тема, требую-
щая отдельного исследования и 
изложения. Именно об этом я на-
мерен написать, дополнив новое 
издание книги, о которой идет 
речь, включив в нее также главу 
«Ленин и марксизм». Надеюсь, я 
еще смогу это сделать, несмотря 
на другие тоже важные научные 
планы, стоящие на повестке дня. 
Очень хотелось бы успеть осуще-
ствить много лет обдумываемое, 
обосновать как можно лучше вы-
воды об ошибках теории марксиз-
ма и о том, как их исправить. Это я 
считаю одним из самых важных, 
если не самым важным в моей на-
учной биографии.

Не останавливаясь на других на-
учных трудах за истекшие годы, 
перейду к выводам.

    
ВЫВОДЫ. ОБРАЩЕНИЕ 

К УЧЕНИКАМ 
И ПОСЛЕДОВАТЕЛЯМ – 

НЫНЕШНИМ И БУДУЩИМ
1. Свой путь в науке я проклады-

вал исключительно сам. Делал я 
это осознанно, исходя из твердого 
убеждения, что настоящая наука –  
дело сугубо индивидуальное. (Я, 
разумеется, не исключаю и того, 
что наука может быть также кол-
лективным творчеством.) Это 
относится прежде всего к содер-
жанию того, что и как я делал на 
этом пути. Выбирая темы иссле-
дования, я всегда учитывал их 
актуальность и значимость. Не 
только для научной теории, но и 
для их практики. Как для нашего 
государства, так и для общества. 
При этом меня не смущало и не 
останавливало, если мои взгляды 
и выводы не совпадали с обще-
принятыми или преобладающи-
ми. Я стремился доказывать то, к 
чему я пришел в результате обоб-
щения и осмысления суммы ре-
альных фактов. Иногда этот про-
цесс занимал достаточно много 
времени. Мне всегда было также 
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важно не только понять, но и из-
ложить свои мысли доступным 
языком, и не только для своих кол-
лег ученых, но и для любого инте-
ресующегося. Меня не смущало 
и не останавливало также то, что 
далеко не все меня сразу поймут 
и согласятся со мной. Я всегда ис-
ходил из того, что подчас нужны 
годы и даже многие десятилетия, 
а то и больше, чтобы выводы, к ко-
торым ученый пришел и изложил 
в своих трудах, стали убедитель-
ными для других и принятыми 
ими. Намного приятнее, разумеет-
ся, когда тебя понимают и согла-
шаются с тобой сразу, но в моем 
случае это далеко не всегда так.

2. Я всегда старался следовать 
определенным принципам, кото-
рые, как я считаю, есть в каждой 
жизненной сфере. Человеку надо 
только понять, что это за принци-
пы. В своей научной практике я 
придерживался следующих: 

– щедро делиться результатами 
своих исследований; 

– всегда быть готовым помочь 
советом и делом не только своим 
ученикам, прежде всего аспиран-
там и докторантам, но и другим 
подопечным, кто в этом нуждает-
ся или заинтересован в этом; 

– быть внимательным и воспри-
имчивым к иной точке зрения, 
особенно научно обоснованной. 
Не считать, что именно ты, а никто 
другой ухватил истину (жар-пти-
цу) за хвост; 

– понимая, что знание безгра-
нично, а истина труднодостижима 
(если вообще это возможно), следу-
ет стремиться не только представ-
лять себе и предвидеть направле-
ние развития этого знания, но и 
показывать дорогу тем, кто идет 
следом. Очень надеюсь, что у меня 
это получалось.

3. На каждом этапе моего пути в 
науке всегда находился кто-то, кто 
понимал меня, поддерживал сло-
вом и делом и всячески помогал. 
Великой благодарности заслужи-
вают мои родители, жена Ольга, 
земной путь которой закончился в 
декабре 2011 года, сын Сергей, кол-
леги по работе. 

4. Не могу не поблагодарить так-
же советскую власть, которая, не-
смотря на серьезные ошибки (о не-
которых из них говорилось выше), 
отчетливо понимала важность 
образования и науки, предприни-
мая все возможное, чтобы обе эти 

сферы были на достойной высоте 
и доступны для всех. В том числе 
для меня, человека из простого 
народа. Именно успехи в этих об-
ластях стали залогом быстрого 
развития нашей страны и превра-
щения ее во вторую сверхдержа-
ву мира, которая была примером 
и опорой для многих народов и 
стран мира. Хорошо и правильно, 
что самое важное и эффективное 
из советского опыта возвращается 
в современную жизнь.

***
Заканчивая свое затянувшееся 

повествование, во-первых, отмечу, 
что хотел бы надеяться на то, что 
достигнутые мною научные вер-
шины, с которых я начал свой рас-
сказ, были важны не только для 
меня, но и для нашей науки, а так-
же для моих коллег по цеху, моих 
учеников и студентов.

Во-вторых, хочу также напом-
нить о том, что всем и без меня 
хорошо известно: жизнь любого из 
нас не бесконечна. Поэтому очень 
важно то, что мы оставляем тем, 
кто приходит вслед за нами. Это 
и потомство, способное достойно 
продолжить наш род, и не только 
свой, но и общечеловеческий. Это 
и результаты реализации наших 
способностей и возможностей. Это 
также те добрые дела, которые мы 
обязаны совершать. Хочу надеять-
ся, что мое научное наследие при-
годится не только моим ученикам.

    ***
Кроме тех моих книг, которые, 

надеюсь, будут изданы в 2024 году, 
мне хотелось бы также написать и 
издать следующие: «Актуальные 
проблемы политической науки и 
практики в современной России» 
и «Введение в специальность» для 
политологов.

Не один год я также мечтаю о 
том, что будет создана книга «Тео- 
ретические основы российской по-
литической науки». В этом труде, 
как мне представляется, должны 
быть отражены особенности по-
литической науки нашей страны, 
в частности особенности ее тео-
ретической базы. Вместе с тем в 
книге должны быть представлены 
и достижения мировой полити-
ческой науки, в первую очередь 
европейской, где она получила 
наибольшее развитие. (Наука ни в 
коем случае не должна отгоражи-
ваться от мира.) Важно было бы 
также разработать и опубликовать 
новый учебник «Политология рос-
сийской цивилизации» (название 
условное), а также учебник «Ос-
новы российской государствен-
ности». О настоятельной необхо-
димости создать принципиально 
новый учебник для вузов «Исто-
рия России: опыт и уроки» я уже 
написал выше. Не буду повторять-
ся. Работы, как видно, достаточно 
много. Кроме того, она непростая и 
объемная. Искренне желаю успеха 
тем, кто этим займется.

1 Пляйс Я.А. Критика фальсификаций внешнеполитической деятельно-
сти КПСС в области сотрудничества с развивающимися странами (1971–
1975 годы): автореферат диссертации на соискание степени кандидата 
исторических наук. М., 1977. Опубликован в Институте общественных наук 
при ЦК КПСС.

2 Пляйс Я.А. Афганистан: историки трагедии. М.: Международные отноше-
ния, 2019. 552 с.

3  Пляйс Я.А. Трагедия Афганистана. От истоков до наших дней. М.: Между-
народные отношения, 2023, 584 с.

4 Пляйс Я.А. От политической мысли к политической науке. Словарь-спра-
вочник персоналий. М.: Издательство Московского государственного универ-
ситета печати, 1995.

5 Пляйс Я.А. Политология в контексте переходной эпохи в России. М.: Рос-
сийская политическая энциклопедия (РОССПЭН), 2009; 2010. 

6 Пляйс Я.А. Марксизм и социальные революции в России: монография.  
М.: Центркаталог, 2018. 128 с. (Научный фонд).

7 Пляйс Я.А. Политология в контексте переходной эпохи в России. М.: Рос-
сийская политическая энциклопедия (РОССПЭН), 2009. С. 104–108. 

См. также Автореферат диссертации на соискание ученой степени док-
тора исторических наук на тему «Возникновение и некоторые аспекты тео- 
ретической и организационной деятельности Народно-демократической 
партии Афганистана. Итоги и уроки ее исторического пути (1965–1990 гг.)» 
в книге «Афганистан: истоки трагедии». М.: Международные отношения, 
2019. С. 473–474.
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–В
своей книге «Война 
и финансы», издан-
ной в мае 1917 года, 
проф. Д.П.Боголе-

пов наметил ряд мер в области 
экономики и финансов, кото-
рые необходимо осуществить 
после прихода большевиков к 
власти. Во-первых, Д.П.Боголе-
пов считал необходимым прак-
тическую реализацию своих 
предложений по стабилиза-
ции денежного обращения. 

Проф. Дмитрий Петрович Боголепов, 
выпускник юридического факультета 
Императорского Московского универ-
ситета (1909), магистр финансового 
права (1913), ректор МФЭИ (1919–1920), 
одновременно работал в Совнаркоме, 
Наркомфине, а в 1920–1921 годах яв-
лялся ректором МГУ. Но неожиданно 
он оставил административную работу 
и ограничил свою трудовую деятель-
ность в качестве преподавателя и на-
учного работника. Причины такого по-
ворота в его судьбе пока не изучены. 
Авторы не претендуют на полное ос-
вещение этого вопроса, а предлагают 
свою версию событий. Изучение архив-
ных документов и материалов позволя-
ет предположить, что крутой поворот в 
жизни и судьбе проф. Боголепова про-
изошел из-за не соответствующей его 
ожиданиям проводимой экономиче-
ской и финансовой политики в начале 
1920-х годов. 

В.Ю.Барабанов, канд. экон. наук, доц.
А.А.Круглов, канд. ист. наук, доц.

ОНИ БЫЛИ ПЕРВЫМИ
Ректор МФЭИ Д.П.Боголепов: малоизвестные страницы 
трудовой деятельности в первые годы советской власти
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В этих целях он был уверен в 
том, что необходимо остано-
вить неконтролируемую эмис-
сию, провести девальвацию 
рубля и вернуться к золотому 
обращению, прекращенному 
после начала Первой мировой 
войны.

Боголепов считал, что воз-
вращение к золотым деньгам 
поможет стабилизировать 
зарплату рабочему классу. Он 
писал, что необходимо отка-
заться от внешних займов, т.к. 
долги и грабительские процен-
ты дестабилизируют экономи-
ку России. Важную роль для 
оздоровления экономики, счи-
тал Боголепов, должна сыграть 
реформа налоговой системы, 
которая позволит обеспечить 
постоянные доходы в бюджет, 
а это очень важно было для го-
сударства. 

В августе 1917 года на оче-
редном VI Съезде партии 
большевиков Д.П.Боголепов 

выступил в прениях по докла-
ду В.П.Милютина, занявшего 
позднее пост наркома зем-
леделия в первом советском 
правительстве (1917). Доклад 
В.П.Милютина был посвящен 
экономическому положению 
страны. Д.П.Боголепов в пре-
ниях по докладу подчеркнул, 
что необходимы срочные 
меры для стабилизации эко-
номики России, в противном 
случае неизбежен крах госу-
дарства. 

Для преодоления кризиса он 
предложил следующие меры: 
немедленно прекратить эмис-
сию, упорядочить налоговую 
политику, не брать новых зай- 
мов, отказаться от внешних и 
внутренних долгов, принять 
меры по стабилизации финан-
совой системы и осуществить 
это под контролем рабочих 
организаций (Шестой съезд 
РСДРП(б). Август 1917 г. Прото-
колы. М., 1958. С. 156–157, 259). 

Все предложения Д.П.Бого-
лепова имели экономический 
характер и не подходили для 
тех мероприятий, которые осу-
ществляли большевики в пе-
риод военного коммунизма и 
за которые ратовало большин-
ство членов партии.

Важным документом для 
понимания позиции Д.П.Бого-
лепова по экономическому и 
финансовому вопросу являет-
ся его выступление на I Съез-
де финансовых отделов Сове-
тов, проведенном НКВД при 
участии Наркомата финансов 
17–18 мая 1918 года. 

Финансовые отделы Сове-
тов в этот период находились 
в двойном подчинении. Они 
отчитывались перед отделом 
местного хозяйства НКВД и 
Наркоматом финансов. Фи-
нансовые отделы ставили 
перед центром вопрос об от-
сутствии поставок денег, в 
результате чего они были вы-

VI Съезд РСДРП(б), 1917 г. Худ. А.Гуляев
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нуждены применять контри-
буции. 

В своем выступлении Д.П.Бо-
голепов подчеркнул, что если 
других вариантов нет, то кон-
трибуции возможны в исклю-
чительных случаях, однако они 
должны проводиться с учетом 
возможностей и потребностей 
конкретного лица или орга-
низаций. В то же время факты 
свидетельствуют, что даже на 
заводах и фабриках у владель-
цев забирают все, не оставляя 
средств для обеспечения про-
изводства и выдачи заработной 
платы рабочим. Получается, что 
государство оставляет рабочих 

без средств к существованию, 
и это не единичный случай, за-
явил Д.П.Боголепов. Производ-
ство не может функциониро-
вать, если рабочие остаются без 
зарплаты по вине финансовых 
отделов, подчеркнул Д.П.Бого-
лепов. (Отчет о работах первого 
Всероссийского съезда предста-
вителей финансовых отделов 
областных, губернских и уезд-
ных С.Р. и К.Д., созванного по 
инициативе отдела местного хо-
зяйства Нар. К.В.Д. М., 1918.)

Для понимания позиции 
Д.П.Боголепова в отношении 
экономической и финансовой 
политики в первые годы со-

Доклад тов. Боголепова на Всероссийском съезде представителей 
финансовых отделов областных, губернских и уездных советов 
рабочих и крестьянских депутатов в 1918 году в Москве 
по публикации соответствующего отчета. Государственная 
публичная историческая библиотека России. (Отчет о работах 
первого Всероссийского съезда представителей финансовых 
отделов областных, губернских и уездных с.р. и кр.д., созванный 
по инициативе Отдела местного хозяйства Нар. К.В.Д. М.: Тип. Фасол, 
1918. С. 26.)
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ветской власти имеет большое 
значение программа действий 
наркома И.Э.Гуковского, пред-
ложенная им весной-летом 
1918 года. Проф. Д.П.Боголепов 
являлся в это время помощ-
ником и руководителем ряда 
структурных подразделений 
Наркомфина. В частности, он 
отвечал за департамент Госу-
дарственного казначейства и 
управления неокладных сбо-
ров. В своих воспоминаниях 
проф. Д.П.Боголепов привел 
полностью тезисы И.Э.Гуков-
ского, сделанные по докладу, 
которые Гуковский представил 
на заседании Всероссийского 
центрального исполнительного 
комитета (ВЦИК) для руководи-
телей Советского государства и 

Дмитрий Петрович Боголепов (1885–1941), 
председатель временного президиума 
Московского университета (1920–1921). 

Музей истории Московского университета, 
галерея ректоров Московского университета. 

Худ. Е.Ширяев, Н.Ширяева, 2009 г.
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правящей партии большевиков. 
Доклад и тезисы отражали ос-
новные положения содержания 
платформы И.Э.Гуковского: 

1. Сократить все расходы по 
сметам.

2. Увеличить существующие 
налоги и ввести новые.

3. Упорядочить налоговую 
систему с точным указанием 
объектов и размеров налого- 
обложения на местные и обще-
государственные нужды, отме-
нить контрибуции, запретить 
обложения на местные нужды 
транзитных товаров.

4. Установить границы полно-
мочий центрального и местного 
налогового аппарата.

5. Сократить расходы на управ-
ление, установить бесплатность 
общественной деятельности.

6. Обеспечить рост производи-
тельности труда.

7. Установить быструю и стро-
гую отчетность по расходам ас-
сигнований из государственных 
и местных казначейств и орга-
низовать контроль.

8. Установить точные и ясные 
нормы, регулирующие деятель-
ность частных капиталистиче-
ских предприятий.

9. Обеспечить нормальную дея- 
тельность национальных пред-
приятий и обязать их работать 
без убытка.

10. Принять экстренные 
меры для восстановления в 
стране кредитной системы, 
принять соответствующие 
меры к оздоровлению, укреп- 
лению денежного обраще- 
ния, обеспечить своевремен-

ный возврат в кассы банков 
денежных знаков.

11. Ввести всеобщую трудовую 
повинность для всех живущих в 
пределах Советской России, обе-
спечить должное использование 
всех материальных и моральных 
сил страны (Д.П.Боголепов. Фи-
нансовое строительство в пер-
вые годы Октябрьской револю-
ции. Пролетарская революция, 
1925. № 4).

Программную речь И.Э.Гуков-
ского большинство присутствую-
щих на заседании ВЦИК встрети-
ли резко отрицательно, обвинив 
его в чрезмерном правом уклоне.  
Д.П.Боголепов заступился за 
И.Э.Гуковского, обратившись к 
главе Советского государства 
Я.М.Свердлову. Свердлов раз-
решил Д.П.Боголепову высту-
пить на следующем заседании 
ВЦИК с защитой И.Э.Гуковского 
и его программы. Выступления  
Д.П.Боголепова в защиту позиций  
И.Э.Гуковского позволяют сде-
лать вывод, что он поддерживал 
его программу, которая, по его 
убеждению, была близка к новой 
экономической политике, объяв-
ленной в марте 1921 года.

На наш взгляд, позиция И.Э.Гу-
ковского была ближе к програм-
ме В.И.Ленина, выдвинутой в его 
работе «Очередные задачи совет-
ской власти» (1918). Эта работа, 
написанная в период мирной пе-
редышки 1918 года, имела целый 
ряд элементов государственного 
капитализма. В.И.Ленин в этот 
период признавал возможность 
сохранения элементов рыноч-
ной экономики, функционирую-
щей под контролем Советского 
государства. Это была програм-
ма переходных мер к социализ-
му, и профессор Д.П.Боголепов 
был ее сторонником. 

Начавшаяся Гражданская 
война завершила период мир-
ной передышки, и на повестке 
дня встала политика военного 
коммунизма. В итоге програм-
ма И.Э.Гуковского устарела, и 
16 августа 1918 года И.Э.Гуков-
ский ушел в отставку. Политика 
государства в период военного 
коммунизма в экономической и 
финансовой области не прини-
малась проф. Д.П.Боголеповым, 
и это была одна из возможных 
причин его ухода с админи-
стративной работы в Совнарко-
ме, Наркомфине и МГУ. 

ИСТОРИЯ ВУЗА – ИСТОРИЯ СТРАНЫ 

Заседание VI Съезда РСДРП(б). Худ. А.Пушнин
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осле прихода боль-
шевиков к власти 
страна стала на-
зываться Россий-

ской Советской Федеративной 
Социалистической Республи-
кой (РСФСР), а затем с конца 
1922  года – Союзом Советских 
Социалистических Республик 
(СССР) или Советским Союзом. 
Несмотря на меняющиеся на-
звания, нашу страну на Западе 
всегда называли империей –  
либо советской (до крушения 
СССР), либо российской (по-
сле его распада). Несмотря на 
все довольно радикальные и 
сущностные трансформации, в 
сознании западного обывате-
ля наша страна и сегодня про-
должает оставаться империей, 
от которой, как его неустанно 
и беспрерывно убеждает офи-
циальная пропаганда начиная 
чуть ли не с детского возрас-
та, исходит постоянная воен-
ная угроза и агрессия. От этой 
угрозы, разумеется, надо защи-
щаться и поэтому следует воо-
ружаться, вооружаться и еще 
раз вооружаться, не жалея сил 
и средств.

Во-вторых, предлагая тему 
империи для обсуждения, я, 
конечно же, учитывал, что по 
вопросу о сущности и назва-
нии нашего государства споры 

В своих долгих размышлениях над тем, стоит ли выносить на обсуждение тему, указанную в названии, 
я исходил, во-первых, из того, что прошлое нашей страны начиная с 1721 года, когда Россия при Петре I  
после удачной Северной войны и подписания Ништадтского мира была названа империей, а он сам импера-
тором, фактически всегда было имперским. Под таким названием мир знал Россию до 1 сентября 1917 года, 
когда А.Ф.Керенским, председателем Временного правительства, она была названа демократической  
республикой. Однако закрепить это название в конституции, которую должно было принять Учредитель-
ное собрание, избранное в ноябре 1917 года уже при власти большевиков и собравшееся в начале января 
1918 года, не получилось. 

Я.А.Пляйс, председатель Профессорского клуба

РОССИЯ КАК ИМПЕРИЯ: 
ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ 
У ПРОШЛОГО?

–П
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не первый год идут также в на-
шем интеллектуальном и даже 
политическом сообществе. При 
этом высказывается доста-
точно устойчивое мнение, со-
провождаемое аргументацией 
(нередко довольно убедитель-
ной), что по своей сути Россия 
должна быть империей. Другие 
же считают наоборот, а именно, 
что Россия – обычное государ-
ство и огромная территория 
не меняет ее сути. Не буду упо-
минать здесь имена тех наших 
интеллектуалов, в том числе 
ученых и политиков, которые 
стоят на таких позициях. Про-
шу читателя поверить мне на 
слово. Такие люди действитель-
но есть, и они не скрывают сво-
их взглядов.

Наконец, в-третьих, было 
важно и то, чтобы докладчик 
по этой теме был весьма квали-
фицированным. Таким, как мне 
представляется, является канд. 
филос. наук доцент департа-
мента (с 1 февраля – кафедры) 
массовых коммуникаций и ме-
диабизнеса Илья Игоревич Ро-
гов. Еще в марте прошлого года 
он подарил мне свою большую 
книгу (990 страниц) «Теория 
империологии», опубликован-

ную в 2017 году издательством 
«Книжный мир» с тиражом 
500 экземпляров. В аннотации 
к этой книге сказано, что «ни 
в политике, ни в исторической 
науке так и не выработано еди-
ного определения этой формы 
существования государства», 
что «никто не может точно ска-
зать, что такое империя, каким 
признакам она отвечает, какие 
атрибуты ей сопутствуют».

Далее в аннотации говорится: 
«Перед читателем уникальная 
книга, призванная положить 
основание новой науки «им-
периология», находящейся на 
стыке истории, политологии и 
социологии. Автор делает ори-
гинальные выводы о том, что 
империи в современном виде 
принимают новую форму – ре-
спублик-сверхдержав, одна из 
которых – США – вошла на на-
ших глазах в последнюю ста-
дию своего развития».

«С помощью новой науки, – 
говорится также в аннотации, –  
мы можем взглянуть в буду-
щее и понять, как формируют-
ся сверхдержавы, какие стадии 
они проходят и какие страны 
могут стать очередными гегемо-
нами на планете».

Неоднократно обсуждая с 
Ильей Игоревичем тему наше-
го заседания, я просил его уде-
лить больше внимания именно 
России, а не общей теории «им-
периологии». Поэтому я пола-
гал, что тема нашей встречи 
должна быть та, которая назва-
на в заглавии данной статьи. 
Кроме того, я с самого начала 
наших дискуссий настаивал на 
том, что если Россию и считать 
империей, то явно некласси-
ческой. К числу классических, 
обладающих определенными 
признаками, я отношу, напри-
мер, Британскую, Французскую, 
Испанскую и другие европей-
ские. С самого начала своего 
существования Российская им-
перия была принципиально 
другой, и государственная 
жизнь ее строилась по-иному, 
чем в классических. Мой оппо-
нент не соглашался со мной, 
настаивая на том, что термин 
«классическая империя» – это 
чисто экономическая дефини-
ция. При этом он настоял на 
расширении трактовки темы 
и предложил назвать ее так: 
«Российская империя: история 
и перспективы империострои- 
тельства в ХХI веке». На ком-

ПРОФЕССОРСКИЙ КЛУБ

МИР-ИМПЕРИЙ

Континентальные 
империи

МИР-СТЕПЕЙ

Номадические 
империи

МИРОВЫЕ СИСТЕМЫ

Сверхдержавы

МИР-ЭКОНОМИКИ

Колониальные 
империи

Империи великих 
завоевателей

Схема 1
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промиссном варианте мы и 
остановились. Заседание клуба 
проходило 25 января (в Татья-
нин день) нового, 2024 года и 
проходило в этом же ключе.

Следуя нашей договоренности, 
Илья Игоревич, сопровождая 
свое выступление красочной 
презентацией, подробно расска-
зал нам об историческом пути 
нашего государства. Ясное пред-
ставление об этом пути дает 
публикуемая в конце данного 
текста карта. Кроме того, тема 
империи достаточно хорошо ос-
вещена в нашей исторической 
литературе. (С презентацией на-
шего докладчика можно ознако-
миться в Профессорском клубе.)

Кроме российской темы, 
докладчик уделил внимание 

и общим теоретическим во-
просам. В этой связи он оста-
новился, в частности, на сле- 
дующем.

Во-первых, на содержании 
термина «империология», пред-
варив его следующей цитатой 
известного французского поли-
толога Мориса Дюверже: «Воз-
можно, адекватной концепции 
империи не удастся выработать 
никогда. Но пусть сам поиск 
подскажет новые пути и новые 
вопросы».

По мнению И.И.Рогова, «им-
перия – обширный класс госу-
дарств, подразделяющихся на 
пять подклассов (или видов)», 
представленных на Схеме 1.

К атрибутам империи до-
кладчик относит прежде все-

го большое пространство, под 
которым понимается обшир-
ная территория государства, 
которая существенно больше, 
чем средняя, для данной эпо-
хи и данного региона, и циви-
лизованное государство, мно-
гонациональное государство, 
универсальное государство, 
мировая держава, великая дер-
жава, сверхдержава.

Вторичный критерий, через 
который проверяется атрибут 
большого пространства, – импе-
риообразующий народ.

Анализ большого простран-
ства осуществляется через 
анализ имперской структуры: 
столиц и провинций, метропо-
лий и колоний, клиентельных, 
зависимых государств, буфер-
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ных зон и лимитрофов, узло-
вых стратегических точек и 
границ, военно-политических 
блоков и всего прочего, что 
составляет ось центр-перифе-
рии. Империя – проект пра-
вящего класса (властвующих 
элит) и одновременно резуль-
тат народного строительства. 
Законом империологии Илья 
Игоревич считает способ-
ность модернизироваться, 
чтобы выжить.

В последнем случае правя-
щий класс скрывается под 
маской обезличенных поли-
тико-правовых институтов и 
обладает imperium.

Имперское государство не 
связано напрямую ни с титу-
лом правителя, ни с политиче-
ским режимом (политической 
системой).

Империя не может не стре-
миться к гегемонии, но, заполу-
чив ее, неизбежно гибнет.

Идеальная ситуация – быть 
гегемоном в своем макроре-
гионе и не выходить за его 
пределы (для морских импе-
рий – сохранять контроль над 
ключевыми точками своей ак-
ватории (проливами, острова-
ми и т.д.)).

Выше уже говорилось о том, 
что докладчик подробно оха-
рактеризовал этапы станов-
ления России как империи. 
Остановился он также на опре-
делении Советского Союза как 
империи. Империей «сталин-
ского типа» в российском ме-
диапространстве называют 
«империоподобное государ-
ство, в котором провозглаше-
ны/реализованы принципы 

социального равенства и от-
носительно равного распре-
деления благ, а центральная 
власть жестко регламентирует 
жизнь общества».

Более подробная характери-
стика империи «сталинского 
типа» представлена в следую-
щих положениях:
● строит народ в шерен-

ги и отправляет на великие 
стройки;
● исторически она далеко не 

первая, но это первый опыт для 
России;
● два раза – после Цинь и по-

сле Суй – заканчивалась народ-
ными восстаниями;
● два раза – в период Мин и 

в СССР – восстаний удалось 
избежать;
● империя такого типа ну-

ждается в переизбытке народа;
● всегда после империи тако-

го типа наблюдается падение 
рождаемости.

Активное участие в обсужде-
нии доклада приняли многие 
присутствующие. Например, 
проф. А.Г.Грязнова не только 
отметила актуальность обсуж-
даемой темы, но и поделилась 
своими мыслями по этому во-
просу.

Завершая заседание, я по-
благодарил Илью Игоревича 
за его труд и содержатель-
ный доклад и отметил также, 
что некоторые аспекты темы 
требуют дополнительного ос-
мысления и обсуждения. Осо-
бенно важным в моем пред-
ставлении является вопрос о 
том, нужно ли России возвра-
щаться в свое имперское бу-
дущее.
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НОВЫХ ЧЛЕНОВ СТУДЕНЧЕСКОГО КЛУБА 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
«САМОУПРАВЛЕНИЕ ВНЕ ГРАНИЦ» 
ОТМЕТИЛИ В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ
20 февраля 2024 года в Государствен-
ной думе состоялась церемония по-
священия в члены практико-ориен-
тированного студенческого клуба 
Финансового университета «Самоу-
правление вне границ», участники 
которого пробуют свои силы в ка-
честве общественных помощников, 
поддерживают социально значимые  
проекты и проходят практику в орга- 
нах законодательной и исполнитель- 
ной власти. Мероприятие прошло 
в рамках заключенного между Финан- 
совым университетом и комитетом 
Государственной думы по региональ-
ной политике и местному самоуправ-
лению соглашения о сотрудничестве.
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частников церемо-
нии приветствовал 
председатель коми-
тета Государственной 

думы по региональной политике и 
местному самоуправлению Алек-
сей Диденко, отметив важность 
взаимодействия с академическим 
сообществом в целях повышения 
качества подготовки нового по-
коления высококвалифицирован-
ных специалистов в области госу-
дарственного управления. 

Студентов также поздравили за-
меститель руководителя Федераль-
ного агентства по делам молодежи 
Павел Абрамов, депутат Москов-
ской городской думы Магомет Ян-
диев, председатель Совета депута-
тов Хорошевского района города 
Москвы Александр Беляев, руково-
дитель аппарата комитета Государ-
ственной думы по региональной 
политике и местному самоуправ-
лению Игорь Бабичев. Обращаясь 
к ребятам, эксперты подчеркнули, 
что клуб открывает грандиозные 
перспективы для студентов, жела-
ющих развиваться в области самоу-
правления и политики, и выразили 
готовность оказывать поддержку 
новым совместным проектам.

–У
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В торжественной обстановке 
новым членам клуба – студентам 
Финансового университета Дани-
лу Бобровникову, Эльвире Бори-
совой, Роману Паку, Арсению Су-
доргину и Алексею Якубову были 
вручены наградные плакетки, 
подтверждающие их статус, а так-
же памятные подарки – издание 
книги «Дороже жизни». 

В ходе церемонии руководитель 
ПО СК «Самоуправление вне гра-
ниц» Любовь Адамская отметила, 
что кандидаты в члены клуба про-
ходят непростой путь, проявляя 
себя в учебе, науке, профессио-
нальной деятельности и волонтер-
стве, а также запускают собствен-
ные проекты на базе клуба. 

От души поздравляем наших 
студентов и с нетерпением ждем 
новых достижений!
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●  Это отличная возможность узнать секреты поступления, познакомиться с руководите-
лями программ и получить информацию из первых уст.

●  Это 8 факультетов, 91 программа, 1 институт открытого образования. 

Приходите на марафон, если: 
●  чувствуете, что хотите углубить имеющиеся знания или работаете в смежной отрасли;
●  думаете о смене профессии или переживаете, куда двигаться в условиях постоянно ме-

няющегося рынка; 
●  хотите разобраться в структуре поступления или пообщаться с руководством Финансо-

вого университета. 

Программа марафона в очном или онлайн-
формате: 
●  5 апреля 2024 г., 17:00 – день магистра 

в Институте открытого образования 
(презентация программ, встреча с пар-
тнерами «Нетология», мастер-класс с 
использованием образовательного си-
мулятора);

●  10 апреля 2024 г., 17:00 – день магистра 
на факультете экономики и бизнеса (пре-
зентация магистерских программ фа-
культета, презентация программ двух 
квалификаций и двух дипломов, встреча 
с руководством факультета и выпускаю-
щих кафедр);

●  17 апреля 2024 г., 15:00 – день магистра на 
факультете информационных технологий 
и анализа больших данных (презента-
ция программ, встреча с руководством 
факультета, открытие новой совместной 
программы с «Яндексом»); 

●  17 апреля 2024 г., 17:00 – день магистра на 
факультете Высшей школы управления 

(презентация магистерских программ 
факультета, презентация программ двух 
квалификаций); 

●  22 мая 2024 г., 15:00 – день магистра на 
факультете международных экономи-
ческих отношений по теме: «Ваш успех 
в международной коммуникации и кор- 
поративной культуре» (представление 
программы двух квалификаций: лингвист 
+ специалист по рекламе и связям с об-
щественностью «Международная ком-
муникация и корпоративная культура» и 
Карьерный взлет с программой 2-х ква-
лификаций «Международные коммуни-
кации и корпоративная культура»); 

●  23 мая 2024 г., 17:00 – день магистра на 
юридическом факультете; 

●  29 мая 2024 г., 17:00 – день магистра на 
факультете налогов, аудита и бизнес- 
анализа (презентация программ маги-
стратуры, презентация программ двух 
квалификаций, встреча с руководством 
факультета и руководителями магистер-
ских программ). 

Контакты: 
Тел.: +7 (495) 249-52-49 
E-mail: proflab@fa.ru

http: //fotki.yandex.ru/users/financeuniver

https: //t.me/finuniverchan


